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В ходе встречи про-
фсоюзный лидер пере-
дал письма, содержащие 
позицию ФНПР по данно-
му вопросу.

Приводим их полный 
текст.

Председателю 
Правительства 

Российской 
Федерации 

Д. А. МЕДВЕДЕВУ
Уважаемый 

Дмитрий 
Анатольевич!

В результате значи-
тельного роста инфля-
ции, превысившей все 
прогнозные значения, 
произошло существен-
ное снижение заработной 
платы наёмных работни-
ков и реальных доходов 
населения. Кроме того, 
в текущем году, вслед-
ствие введения платы 
за капитальный ремонт 
в многоквартирных до-
мах, взимания налога на 
недвижимость по кадас-
тровой стоимости, повы-
шения стоимости ОСАГО 
увеличились обязатель-
ные платежи и налоговая 
нагрузка на граждан.

При этом ряд прини-
маемых Правительством 
Российской Федерации  
решений ведут к даль-
нейшему падению уровня 
жизни населения.

Так, при корректиров-
ке федерального бюд-
жета на 2015 год,  Пра-
вительством Российской 
Федерации приняты ре-
шения об  уменьшении 
бюджетных ассигнова-
ний на отрасли социаль-
ной сферы, в том чис-
ле, отмена с 1 октября 
2015 года индексации 
заработной платы ра-
ботников бюджетной 
сферы (планировалось 
5,5 процента при фак-
тической инфляции в го-
довом исчислении 15,3 
процента). Приостанов-
лено выполнение указов 
Президента Россий-
ской Федерации от 7 
мая 2012 г. №597, от 
1 июня 2012 г. №761 и 
от 28 декабря 2012 г. 
№1688 (далее – указы 
Президента Российской 
Федерации) в части по-
вышения оплаты труда 
работников бюджетной 
сферы.

Согласно основным 
направлениям бюджет-
ной политики на 2016 

год и на плановый пери-
од 2017 и 2018 годов, 
в нарушение действую-
щего законодательства 
предполагается индекса-
ция пенсий, социальных 
выплат, пособий ниже 
фактической инфляции; 
предусматривается из-
менение методики оцен-
ки выполнения указов 
Президента РФ и зани-
жение ранее установ-
ленных целевых ориен-
тиров в части повышения 
к 2018 году средней за-
работной платы отдель-
ных категорий работни-
ков бюджетной сферы; 
снижаются объёмы дота-
ций бюджетам субъектов 

Российской Федерации 
на софинансирование 
реализации положений 
указов Президента Рос-
сийской Федерации.

При этом обращаем 
Ваше внимание, что про-
ект основных направле-
ний бюджетной полити-
ки и основных характе-
ристик федерального 
бюджета на 2016 год 
и на плановый период 
2017 и 2018 годов был 
рассмотрен Российской 
трёхсторонней комис-
сией по регулированию 
социально-трудовых от-
ношений (далее – РТК) 
24 июля 2015 года 
после его одобрения 
Правительством Рос-
сийской Федерации (в  
нарушение статьи 35.1 
Трудового кодекса РФ 
и пункта 1.5 действу-
ющего Генерального 
соглашения) и без учас-
тия в заседании РТК ос-
новного докладчика от 
Министерства финансов 
Российской Федерации.

П р о д о л ж а ю щ а я с я  

«оптимизация» учреж-
дений бюджетной сферы, 
хотя и ведёт к  повыше-
нию заработной платы 
бюджетников, но за счёт 
увеличения нагрузки на 
оставшихся после сокра-
щения работников.

В то же время Прави-
тельством Российской 
Федерации не принима-
ются меры, обеспечи-
вающие сохранение до-
ходов трудоспособного 
населения.

В частности, не реа-
лизуется норма Трудо-
вого кодекса Российской 
Федерации по установ-
лению минимального 
размера оплаты труда 

(далее – МРОТ) на уровне 
не ниже прожиточного 
минимума трудоспособ-
ного населения.

В настоящее время 
МРОТ составляет 55 
процентов от величины 
прожиточного минимума 
трудоспособного насе-
ления.  Предлагаемое в 
основных направлени-
ях бюджетной политики 
повышение МРОТ  с 1 
октября 2016 года лишь 
на 7 процентов при-
ведёт к ухудшению этого 
соотношения.

Под  угрозой срыва 
находится выполнение 
Программы поэтапного 
совершенствования 
системы оплаты труда 
в государственных (му-
ниципальных) учреж-
дениях на 2012-2018 
годы, в части установле-
ния в 2015 году базовых 
окладов по профессио-
нальным квалификацион-
ным группам работников 
бюджетной сферы.

Несмотря на неод-
нократные предложения 

ФНПР, размеры пособий 
по безработице не индек-
сируются с 2009 года, 
и даже максимальный 
размер пособия по без-
работице более чем в 2 
раза ниже прожиточного 
минимума трудоспособ-
ного населения.

По мнению российских 
профсоюзов, увеличение 
покупательной способ-
ности населения послу-
жит стимулом для роста 
производства товаров 
и услуг первой необхо-
димости внутри страны, 
основой для роста сбе-
режений и инвестиций, 
создания прочной базы 
для развития отечествен-
ного производства.

С этой целью ФНПР 
предлагает Правитель-
ству Российской Феде-
рации:

-довести минималь-
ный размер оплаты труда 

до величины прожиточ-
ного минимума трудос-
пособного населения в 
срок до 2017 года;

-сохранить действу-
ющий механизм  индек-
сации пенсий, пособий, 
социальных выплат;

-обеспечить безуслов-
ное выполнение указов 
Президента Российской 
Федерации в части повы-
шения заработной пла-
ты отдельных категорий 
работников бюджетного 
сектора, не допуская ис-
кусственного занижения 
целевых показателей по 
заработной плате;

-увеличить дотации 
федерального бюдже-
та бюджетам субъектов 
Российской Федерации  
на частичную компен-
сацию дополнительных 
расходов на повышение 
оплаты труда работников 
бюджетной сферы;

-пересмотреть раз-
меры пособий по безра-
ботице;

-приостановить взи-
мание налога на недви-

жимость физических лиц 
на основе её кадастровой 
оценки до утверждения 
единой и обязательной 
методики определения 
кадастровой стоимости 
и до стабилизации эко-
номической ситуации в 
стране;

-ускорить работу по 
установлению базовых 
окладов работников бюд-
жетной сферы по про-
фессиональным квали-
фикационным группам в 
2015 году.

Предлагаемые меры 
позволят снизить соци-
альную напряжённость и 
стабилизировать обще-
ственно-политическую 
ситуацию в стране.

Председатель 
ФНПР М. В. ШМАКОВ

Председателю 
Правительства

 Российской 
Федерации 

Д. А. МЕДВЕДЕВУ
Уважаемый Дмитрий 

Анатольевич!
Предложения финан-

сового блока по форми-
рованию бюджетов госу-
дарственных социальных 
внебюджетных фондов, 
изложенные в основных 
направлениях бюджетной 
политики, Федерация Не-
зависимых Профсоюзов 
России рассматривает 
как очередную попытку 
решить проблемы неэф-
фективности экономики 
за счёт понижения уров-
ня социальной защиты 
работников путем изме-
нения действующих норм 
и порядка обеспечения 
пособиями по обязатель-
ному социальному стра-
хованию.

Игнорируя ранее до-
стигнутые договорён-
ности и экспертные оцен-
ки, вновь поднимается 
вопрос повышения пен-
сионного возраста. Не-
смотря на многократное 
обсуждение, эта пробле-
ма рассматривается без 
учёта состояния системы 
здравоохранения, демог-
рафической ситуации и 
возможности трудоуст-
ройства старшего поко-
ления.

Решение вопроса вы-
плат пенсий работаю-
щим пенсионерам или 
введение соплатежей в 
системе обязательного 
социального страхования 
невозможно без измене-
ния политики заработной 
платы и расширения про-
граммы государственных 
гарантий оказания бес-
платной медицинской 

помощи.
Реформирование сис-

темы досрочных пенсий 
требует решения комп-
лекса вопросов, связан-
ных с организацией тру-
дового процесса, внед-
рением новой техники и 
технологий, улучшением 
охраны труда и профи-
лактическими мероп-
риятиями. В 2014 году 
техническими инспекто-
рами труда профсоюзов 
выявлено 2,8 тысячи 
нарушений проведения 
специальной оценки ус-
ловий труда. Проверками 
были охвачены пример-
но тысяча предприятий в 
46 субъектах Российской 
Федерации.

В условиях роста цен 
и удорожания жизни не-
приемлемыми являются 
предложения по частич-
ной индексации пенсий 
и очередному измене-
нию порядка назначения 
пособий по временной 
нетрудоспособности, 
следствием чего станет 
снижение уровня стра-
хового обеспечения ра-
ботников.

К числу факторов де-
стабилизации системы 
обязательного социаль-
ного страхования и уров-
ня социальной защиты 
следует отнести возвра-
щение в государственное 
обязательное пенсион-
ное страхование нако-
пительного компонента. 
В условиях дефицита 
финансов из текущего 
пенсионирования отвле-
кается и передается в 
негосударственные пен-
сионные фонды более 
1 триллиона рублей, 
что влияет на размеры 
выплачиваемых пенсий 
в солидарной системе, 
которые могли бы быть 
выше на 25-30 про-
центов.

Федерация Незави-
симых Профсоюзов Рос-
сии считает необходи-
мым констатировать, что 
предлагаемые новации 
крайне негативно вос-
принимаются в трудовых 
коллективах, и предла-
гает Правительству Рос-
сийской Федерации не 
принимать ухудшающих 
социальную защищён-
ность работающих реше-
ний, учитывая как низкий 
уровень страхового обес-
печения практически по 
всем видам социального 
страхования, так и низ-
кий уровень заработной 
платы большинства ра-
ботников.

Председатель 
ФНПР М. В. ШМАКОВ

ВСТРЕЧА ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ФНПР 
С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ

Председатель ФНПР Михаил ШМАКОВ и председатель 

Правительства РФ Дмитрий МЕДВЕДЕВ обсудили в конце 

июля основные направления бюджетной политики.
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Судьба ОАО «Автокран» 
обсуждена 

на высоком уровне
В рамках комплекса мер, направленных на рес-

труктуризацию долгов и пополнение оборотных 
средств предприятия ОАО «Автокран», в Москве 
состоялось заседание рабочей группы, занимаю-
щейся этим вопросом.

Мероприятие прошло в Министерстве промыш-
ленности и торговли России (Минпромторг) под 
председательством и. о. директора Департамента 
транспортного и специального машиностроения 
при данном ведомстве Всеволода БАБУШКИНА. 
В заседании также приняли участие представители 
правительства Ивановской области, группы компаний 
«Автокран», «Сбербанка России». Целью собравших-
ся было выработать план действий, исключающих 
банкротство до заключения необходимой сделки с 
инвестором. Ранее, действующий акционер сообщил 
о том, что он принимает условия продажи части акций 
инвестиционному фонду для последующего направ-
ления вырученных средств на пополнение оборотных 
средств предприятия.

На сегодняшний день итоговая успешность пред-
принятых действий во многом зависит от того, удастся 
ли кредиторам и инвестору в ходе переговоров достичь 
консенсуса.

В свою очередь, первичная профсоюзная организа-
ция ОАО «Автокран» в оперативном порядке осущест-
вляет информирование коллектива о ходе переговоров, 
отмечая, однако, скудность информации, которая, в 
свою очередь, ведёт к росту напряжённости среди 
работников, слухам и дезинформации. Профсоюзная 
организация обратилась к руководству предприятия и 
Совету директоров с тем, чтобы были организованы ин-
формационные встречи, на которых были бы озвучены 
планы на ближайшую перспективу.

Профсоюзы продолжают осуществлять ежедневный 
мониторинг ситуации.

Почти 35 процентов пенсионеров 
Ивановской области продолжают 
работать после выхода на пенсию. 
Работодатели так же платят за эту 
категорию работников страховые 
взносы в ПФР.

C 1 августа всем работающим пенсио-
нерам произведён перерасчёт страховых 
пенсий по состоянию на 1 января 2015 
года. Новый размер пенсии рассчитали с 
учётом сумм страховых взносов, не учтён-
ных при определении размера пенсии по 
состоянию на 31 декабря 2014 года. За 
7 месяцев текущего года (с 1.01.2015 
по 31.07.2015) указанной категории 
граждан будет выплачена соответству-
ющая доплата.

Пенсионерам нет необходимости 
обращаться в Пенсионный фонд. Пере-
расчёт будет сделан автоматически.

С 2016 года перерасчёт размера 

пенсии работающим пенсионерам бу-
дет проводиться по новым правилам: с 
учётом величины индивидуального пен-
сионного коэффициента гражданина по 
состоянию на 1 января года, с которого 
производится перерасчёт, и исходя из 
стоимости одного пенсионного коэффи-
циента. В соответствии с действующим 
законодательством, стоимость одного 
пенсионного коэффициента ежегодно, 
с 1 февраля, должна увеличиваться на 
индекс роста потребительских цен в Рос-
сийской Федерации. Сумма прибавки к 
пенсии будет ограничиваться максималь-
ным значением индивидуального пенси-
онного коэффициента: тремя баллами 
– для граждан, которые не формируют 
пенсионные накопления, и 1,875 балла 
– для лиц, которые участвуют в формиро-
вании пенсионных накоплений.

ОПФР по  Ивановской области

С августа работающие пенсионеры 
получают повышенную пенсию

Начальник Департамента сель-
ского хозяйства и продовольствия 
Ивановской области  Евгений АСТА-
ФЬЕВ,  председатель областной ор-
ганизации профсоюза работников 
агропромышленного комплекса РФ 
Александр ФАТИН, председатель 
областного Агропромобъединения 
Ивановской области Владимир АЛ-
ФЕЕВ и председатель Ассоциации 
крестьянско-фермерских и личных 
подсобных хозяйств Ивановской 
области Максим КОЗЛОВ подпи-
сали отраслевое соглашение по 
агропромышленному комплексу 
региона на 2015-2017 годы.

Документ направлен на обеспечение 
эффективной работы организаций аг-
ропромышленного комплекса, решение 
социально-экономических проблем, 
регулируемых на отраслевом уровне, установле-
ние отношений занятости, социальных гарантий 
работников отрасли.

Соглашение устанавливает общие принципы 
регулирования социально-трудовых и связанных 
с ними экономических отношений между работ-
никами и работодателями, условия социального 
партнёрства в АПК региона.

Для повышения результативности отрасле-

вого соглашения стороны договорились обес-
печить максимальное использование возмож-
ностей социального партнёрства в сфере труда 
при принятии решений по вопросам социально-
экономического развития, развивать практику 
коллективно-договорного регулирования и 
распространить действие соглашения на всех 
работодателей и работников агропромышленно-
го комплекса региона, а также усиливать работу 
профсоюзов.

Заключено отраслевое 
соглашение на 2015-2017 годы Представители команд, вошедших в тройку лидеров реги-

ональных спортивных военно-патриотических соревнований 
допризывной молодёжи «К защите Родины готов!», посетили 
войсковую часть минно-торпедной базы вооружения Черно-
морского флота.

Напомним, что по итогам соревнований, проходивших в этом 
году 26 февраля, в тройку лидеров вошли ребята из Ивановского 
профучилища №8, Фурмановского профучилища №7, Фурманов-
ского промышленного техникума. 

При поддержке Ивановского областного профобъединения 
делегация лауреатов провела десять дней в Крыму. Молодые 
люди смогли ознакомиться с бытом и службой моряков-черно-
морцев, посетить значимые исторические места города-героя 
Севастополя, музеи, прогуляться по Керчи и Херсонесу, увидеть 
место крещения князя Владимира.

По словам ребят, 
черноморцы встре-
тили их очень при-
ветливо, отнеслись 
со всем вниманием. 
Распорядок дня был 
очень плотным и бо-
гатым на события и 
впечатления. Такие 
поездки, безуслов-
но, способствуют 
военно-патриоти-
ческому воспитанию 
молодёжи, привива-
ют интерес к истории 
и традициями своей 
страны.

Поездка в Севастополь

Первую половину сове-
та (25 человек) составили 
председатели обществен-
ных советов при органах 
исполнительной власти. 
В рамках заседания ими 
была сформирована вто-
рая половина совета. По-
мимо представителей биз-
нес-сообщества, научных 
и учебных организаций, 
в Экспертный совет вош-
ли представители ряда 
областных организаций 
отраслевых профсоюзов, 
входящих в профобъеди-
нение – председатель 
областной организа-
ции Общероссийского 
профсоюза работников 
жизнеобеспечения Та-
тьяна ЖИТЛОВА, пред-
седатель областной ор-
ганизации профсоюза 
работников лесных от-
раслей РФ Владимир 
ИЗБАЛЫКОВ, предсе-

Сформирован новый состав 

Экспертного совета
Первое заседание 
вновь сформирован-
ного Экспертного 
совета при прави-
тельстве Ивановской 
области состоялось 
5 августа.

датель областной ор-
ганизации Российского 
профсоюза работников 
культуры Александра 
СМИРНОВА и председа-
тель Молодёжного со-
вета обкома профсоюза 
работников жизнеобес-
печения, председатель 
первичной профсоюзной 
организации МУП «ИПТ» 
Михаил БОРИСКИН.

Открывая заседание, 
заместитель председа-
теля регионального пра-
вительства Владимир 

КАЛИНКИН подчеркнул 
заинтересованность гу-
бернатора Ивановской 
области Павла КОНЬКО-
ВА и правительства в вов-
лечении профессионалов 
своего дела, экспертов по 
тем или иным вопросам 
в процессы принятия уп-
равленческих решений. Он 
также пожелал, чтобы Эк-
спертный совет не только 
по статусу, но и по качеству 
дискуссий стал одной из 
ключевых площадок для 
диалога между властью и 

обществом.
В ходе заседания уже 

был обсуждён ряд вопро-
сов и инициатив, таких, 
как реализация в регионе 
социального проекта «Ав-
тотрезвость», подготовка 
к намеченному на 2021 
год  Международному 
молодёжному фестива-
лю, который планируется 
провести в Иванове, под-
готовка аналитических 
материалов по актуальным 
проблемам Ивановской 
области.



ПРОФСОЮЗНАЯ ЗАЩИТА№ 12, 14 августа 2015 3

«В ЭТОТ ДЕНЬ ДЕТСТВО КОНЧИЛОСЬ…»

Категории этих работников перечислены в 
ст. 30Федерального закона от 28.12.2013 
№400-ФЗ «О страховых пенсиях», в час-
тности, это работающие по спискам 1 и 2, 
женщины в текстильной промышленности, 
водители автобусов и троллейбусов, спа-
сатели, сотрудники МЧС и ФСИН и другие. 
Также значительному количеству работников 
предоставляются гарантии и компенсации по 
Списку производств, цехов, профессий 
и должностей с вредными условиями 
труда,работа в которых дает право на 
дополнительный отпуск и сокращенный 
рабочий день, утверждённому Постанов-
лением Госкомтруда СССР, Президиума 
ВЦСПС от 25.10.1974 №298/П-22, который 
применяется согласно ст. 423 Трудового 
кодекса РФ.

Все перечисленные рабочие места, 
согласно ст. 27 Федерального закона от 
28.12.2013 №426-ФЗ «О специальной 
оценке условий труда», должны пройти 
специальную оценку в первоочередном и осо-
бом порядке.При проведении специальной 
оценки условий труда, в соответствии с п. 1, 
п. 2 ч. 6, ч. 7 ст. 10 Федерального закона, 
идентификация потенциально вредных и 
(или) опасных производственных факторов 
на этих рабочих местах не осуществляется. 
Эксперт оценивающей организации дол-
жен определять вредные и (или) опасные 
производственные факторы, подлежащие 
исследованиям (испытаниям) и измерениям, 
исходя из факторов, указанных в ч.1, ч.2 
ст. 13 Федерального закона (физические, 
химические, биологические, тяжесть и на-
пряжённость трудового процесса).Перечень 
вредных и (или) опасных производственных 
факторов, подлежащих исследованиям 
(испытаниям) и измерениям,формируется 
комиссией, исходя из государственных 
нормативных требований охраны труда, 
характеристик технологического процесса и 
производственного оборудования, применя-
емых материалов и сырья,результатов ранее 

проводившихся исследований (испытаний) 
и измерений вредных и (или) опасных про-
изводственных факторов, а также исходя из 
предложений работников (ч. 2 ст. 12 Феде-
рального закона).

Постановлением Правительства РФ 
от 27.12.2010 №1160, к нормативным 
правовым актам, содержащим государс-
твенные нормативные требования охраны 
труда, относятся стандарты безопасности 
труда, правила и типовые инструкции по 
охране труда, государственные санитарно-
эпидемиологические правила и нормативы. 
Например, при специальной оценке условий 
труда рабочих мест в рентгенкабинетах меди-
цинских организаций необходимо учитывать 
СанПиН 2.6.1.1192-03«Гигиенические 
требования к устройству и эксплуатации 
рентгеновских аппаратов и проведению 
рентгенологических исследований».

Профсоюзный контроль, осуществляемый 
технической инспекцией труда областного 
профобъединения, выявляет случаи необъ-
ективного и поверхностного отношения к 
процедуре специальной оценки условий 
труда, в результате чего рабочие места не-
обоснованно относятся к безопасным, что 
влечёт прекращение предоставления гаран-
тий и компенсаций (дополнительный отпуск, 
сокращённое рабочее время, повышенная 
оплата), сохранения права на досрочную 
пенсию, а, соответственно, нарушает права 
работников.

Специальная оценка условий труда отно-
сится к конфликтогенным факторам, поэто-
му призываем работодателей Ивановской 
области обратить на неё особое внимание.
Члены профсоюза и профсоюзные органи-
зации могут получить консультацию по воп-
росам специальной оценки условий труда в 
технической инспекции труда профобъеди-
нения (тел.: +7 (4932) 37-20-53).

Александр СМИРНОВ,
 заместитель председателя, главный 
технический инспектор труда ИОООП

СОУТ - на особом контроле
В Ивановской области почти 16 тысяч человек, в соответствии 

снормативными правовыми актами, сохраняют право на досроч-

ную пенсию по условиям труда.
Активизировать ра-

боту по достижению 
целевых показателей, 
определённых «майски-
ми» указами президента 
Российской Федерации, 
потребовал от органов 
исполнительной власти 
региона губернатор Ива-
новской области Павел 
КОНЬКОВ на заседании 
правительства, состояв-
шемся 11 августа. 

Глава региона подчер-
кнул, что задачи, сформу-
лированные в документах, 
затрагивают наиболее зна-
чимые для людей вопросы 
практически во всех сфе-
рах. 

Одними из важнейших 
были названы мероприятия 
по повышению производи-
тельности труда и созданию 
высокопроизводительных  
рабочих мест. Как доложила 
заместитель председа-
теля правительства Свет-
лана ДАВЛЕТОВА, индекс 
производительности труда в 
2012 году в регионе соста-
вил 94,4 процента, в 2013 
году – 106,5 процента. Что 
же касается показателя по 
созданию и модернизации 
высокопроизводительных  
рабочих мест, то  в 2014 
году в Ивановской области 
отмечено снижение на 4,1 
процента против роста в 
2013 году на 7,6 процента. 
С. ДАВЛЕТОВА назвала ме-
роприятия, которые помогут 
исправить ситуацию. В их 
числе – поддержка проекта 

Современные рабочие места 
и привлекательность для инвесторов 

– в числе приоритетных задач

ООО«ХБК «Навтекс», участие 
ЗАО «Кинешемская пря-
дильно-ткацкая фабрика» в 
программе по снижению на-
пряжённости на рынке труда, 
реализация ряда проектов 
ОАО «ХБК «Шуйские сит-
цы», а также  строительство 
комплекса по производству 
полиэтилентерефталата 
(ПЭТФ) текстильного назна-
чения и создание вокруг него 
индустриального парка.

Озабоченность П. КОНЬ-
КОВА вызвал показатель 
удельного веса объёма ин-
вестиций в валовом регио-
нальном продукте. В 2014 
году расчётное значение 
этого показателя составило 
16,9 процента при плано-
вом значении в 21 процент. 
Всего в экономику региона 
в прошлом году было при-
влечено 29,8 миллиарда 
рублей инвестиций.  Гу-
бернатор назвал создание  
условий для успешного ве-
дения бизнеса важнейшей 
задачей правительства.

П. КОНЬКОВ также оце-
нил как неудовлетвори-
тельное то итоговое место, 
которое  заняла  область 

в национальном рейтинге 
состояния инвестиционного 
климата: «Данный рейтинг 
имеет особое значение 
потому, что в нём даётся 
оценка привлекательности 
региона самими предпри-
нимателями. На мой взгляд, 
36-е место не может быть 
удовлетворительным». Он 
потребовал предпринять 
скорейшие меры  для ис-
правления ситуации. 

В то же время было от-
мечено, что реализация 
президентских указов, ка-
сающихся инновационного 
развития экономики, в на-
шей области идёт неплохи-
ми темпами. Так, динамика 
доли продукции высокотех-
нологичных и наукоёмких 
отраслей в валовом реги-
ональном продуктев 2013 
году относительно уровня 
2011 года составила 109,2 
процента, что на 5,5 про-
цента выше значения по 
РФ и на 6,3 процента выше 
значения данного показате-
ля в ЦФО.

По материалам пресс-
службы областного 

правительства

Я родилась 8 октября 
1927 года, детство моё 
пришлось на военные годы, 
когда я жила с семьёй в 
Шуе.

В тот роковой день, 22 
июня 1941 года, в нашей 
семье готовились к празд-
нику – Дню рождения моей 
младшей сестры Изольды. 
Мама отправила меня за 
фруктами к праздничному 
столу. Я пришла к отцу в 
колхоз, а там работало ра-
дио. Ровно в 12 часов мы 
услышали то грозовое ра-
диообъявление Левитана о 
том, что началась война…

Знаете, это ведь было 
ещё детство, тогда я сказа-
ла: «Как плохо! Я не поеду в 
Ярославль!». А в Ярославле 
жили бабушкины и дедушки-
ны сёстры. Они обе работа-
ли учителями и всегда меня 
забирали на каникулы. Ро-
дители были заняты: отец 
– в колхозе, мама, педиатр 
по профессии, тогда очень 
много работала, потому 
что детских врачей тогда 
не хватало. В этот день 

детство закончилось…
Отец всегда был патри-

отично настроенным чело-
веком, сам ударно работал 
в колхозе, того же требовал 
и от остальных, старался 
приучать детей к трудовой 
деятельности, оказанию 
помощи взрослым и колхо-
зу. Уже в первые дни была 
объявлена мобилизация, 
и очень многие мужчины 
и даже женщины ушли на 

фронт. Моя мама была мо-
билизована в эвакогоспи-
таль №1387. Дома она появ-
лялась только раз в неделю, 
в остальные дни мы видели 
её только издалека. Так она 
работала вплоть до конца 
1946 года.

В Шуе многие школы 
были отданы под госпи-
тали, в том числе и та, в 
которой мы учились; у нас 
была очень большая шко-
ла, знаменитая ныне тем, 
что ей было присвоено имя 
известного нашего земля-
ка – поэта Бальмонта. Нас 
тогда определили в другую 
школу, маленькую, неуют-
ную. К тому же, учились мы 
в третью смену, ходили на 
занятия к пяти вечера, в это 
время было уже темно. А 
расстояние до новой школы 
пешком для ребёнка было 
немаленькое. На уроки мы 
ходили по разные стороны 
улицы: девчонки с одной, 
мальчишки – с другой. Они 
как-то по-особенному свис-
тели, мы же в ответ должны 
были подать голос, мол, с 
нами всё в порядке. Этот 

свист я никогда не забуду. 
Так – почти всю войну.

Как только мы окончили 
седьмой класс, стали рас-
ходиться в училища и тех-
никумы. Многие учителя, да 
и девчонки наши – на фронт. 
Когда мы заканчивали де-
вятый класс, у нас вместо 
четырёх рядов парт было 
уже три… Преподаватели 
подбадривали нас, что всё 
пройдёт, что надо выстоять, 
что всё нужно отдать для 
победы; первого сентября 
нас отправляли в колхозы, а 
с октября снова начиналась 
учёба.

Мы помогали и госпита-
лям, правда, в первые годы 
в палаты к раненым нас не 
пускали. Зато привозили 
целые мешки варежек и 

носков, которые нужно было 
выстирать и заштопать. Каж-
дую партию нужно было сде-
лать к определённому сро-
ку; мне, так как я до войны 
ходила в швейный кружок, 
доставалось работы больше 
всего. В этом занятии мне 
помогала слепая тётя: учила 
шить и вязать – настолько у 
неё было развито тактиль-
ное чувство.

После первого года вой-
ны, следуя своим убежде-
ниям, отец настоял на том, 
чтобы я пошла работать в 
колхоз, в парниковую брига-
ду. Колхоз, где папа работал, 
был «миллионером» - самым 
лучшим колхозом в Шуйском 
районе. Работы было много, 
работали все. Вставали мы в 
три утра, смена начиналась 
с четырёх. В то время мне 
было 13-14 лет, я была ма-
люсенькая, худющая, вёдра 
для поливки растений воло-
чила по земле. Кормили нас 
по тем временам неплохо: 
тарелка с жидкой овсяной 
кашей была лучшим нашим 
обедом; в русской печке 
варили картошку, капус-
ту, лук, свёклу… Вы себе 
представить не можете, как 
это было вкусно – варёная 
свёкла! Деликатес! Так мы 
работали до трёх часов дня, 
каждое лето, до 1944 года. 
В 1945 году мы закончили 

десятый класс. Что сказать 
– тяжело было. Случалось и 
так, что нечего было есть, не 
во что одеться, пряжу дела-
ли даже из ваты. Но все, кто 
имел возможность помочь 
– помогали другим, была 
взаимовыручка. Не забыва-
ли и про госпиталь: когда нас 
стали пускать в палаты к ра-
неным, мы им пели, читали 
книги; тем, кто не двигался, 
оказывали необходимую 
помощь и уход.

О победе я узнала на-
кануне, 8 мая, вечером. В 
дверь раздался стук и голос 
кого-то из знакомых: «Галь-
ка, выходи!». Меня креп-
ко держала тётя: «Никуда 
не пойдёшь!», но, накинув 
впопыхах мамино пальто, 
я выскочила на улицу, там 
уже бегали дети с криками 
«Война кончается!». И вот, 
мы ждали…

Официально о победе по 
радио объявили уже утром. 
Ко мне прибежали девчонки, 
говорят: «Кончилась война 
– пошли в школу!». Прибе-
жали, начали обниматься с 
учителями; в этот день мы 
ходили по городу и пели 
песни…

В 1945 году я поступила 
в Ивановский медицинский 
институт, а позже нам выда-
ли удостоверения Тружени-
ков тыла.

Из воспоминаний 
Галины Леонидовны ПЕТРОВОЙ, 

труженика тыла, 
выпускницы ИГМИ 1950 г.

Галина Леонидовна – во втором ряду, в центре. 
Её сестра Изольда – во втором ряду, в центре. Их мама 

Ольга Стародубцева – в первом ряду, крайняя слева
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Цена свободная

РАДИКАЛЬНЫЕ 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ
Предложения Мин-

фина по формированию 
проекта федерального 
бюджета на 2016 год 
и на плановый период 
2017 и 2018 годов вы-
несли на обсуждение уже 
после того, как те были 
приняты на заседании 
правительства, что вы-
звало бурю возмущения 
как со стороны профсо-
юзов, так и со стороны 
работодателей. Сами 
предложения профсою-
зы считают категоричес-
ки неприемлемыми, что 
и записали в итоговом 
решении по этому воп-
росу на заседании РТК.

Накануне, на рабочей 
группе, председатель 
ФНПР Михаил ШМА-
КОВ заявил, что за ан-
тинародную политику 
нужно уволить министра 
финансов РФ Антона 
СИЛУАНОВА. А на самом 
заседании РТК назвал 
предложения ведомства 
попыткой госпереворота 
со стороны финансового 
блока правительства.

- Нарушается базовый 
социальный договор. 
Дальше - либо револю-
ция, либо отставка пра-
вительства, либо смена 
строя. Мы его один раз 
уже поменяли, - возму-
тился ШМАКОВ.

Предложения Мин-
фина фактически нару-
шают законодательство, 
поскольку индексиро-
вать социальные вы-
платы, пособия, пенсии 
предлагается на 5,5 
процента, то есть не 
на уровень инфляции, 
как положено по закону. 
Индексация же оплаты 
труда госслужащих и 
военнослужащих в 2016 
году вообще не предус-
мотрена. МРОТ Минфин 
намерен повысить, но 
только с 1 октября и 
до 6380 рублей, при 
этом одновременно на 
обсуждении находится 
законопроект, подго-
товленный Минтрудом, 
который предлагает по-
высить МРОТ с 1 янва-
ря 2016 года до 6675 
рублей!

КОМАНДНАЯ ИГРА МИНФИНА
Министерство финансов 

нарушает базовый социальный договор

- Много изменений 
в методиках расчётов, 
связанных с выполне-
нием “майских” указов 
президента. Фактически 
занижаются ключевые 
показатели выполнения 
указов с точки зрения 
зарплаты бюджетников. 
И даже по отношению 
к заниженным показа-
телям регионам разре-
шается 7-процентный 
отступ, - рассказал на 
заседании секретарь 
ФНПР Олег СОКОЛОВ.

Однако больше всего 
возмущения вызвала та-
кая формулировка: “Нуж-
но принять системные 
меры по стабилизации 
ситуации во внебюд-
жетных государственных 
фондах”. Сами меры не 
приняты, только пред-
лагаются, хотя основные 
направления бюджет-
ной политики одобрены. 
Среди возможных мер 
названы следующие: 
постепенное повышение 
пенсионного возраста 
до 63 лет для мужчин и 
женщин; введение обя-
зательного взноса с ра-
ботников на пенсионное 
страхование (помимо 
того, что работодатель 
платит); отказ от выпла-
ты работающим пенсио-
нерам пенсии в случае, 
если их общий доход 
превышает 2,5 прожи-
точных минимума (около 
25 тысяч рублей); со-
кращение госпрограммы 
оказания бесплатной 
медицинской помощи; 
отказ от оплаты одного 
или двух дней больнич-
ных - при том, что сейчас 
компании и так платят за 
три дня. По мнению ра-
ботодателей, работники 
в этой ситуации вообще 
больничные брать не 
будут, что явно не будет 
способствовать здоро-
вью населения.

Представителей Мин-

фина на заседании не 
было, поскольку в это 
время все заместите-
ли министра находи-
лись... на тимбилдинге! 
В Москве остался лишь 
сам Антон СИЛУАНОВ. 
Социальных партнёров 
возмутило, что ведомс-
тво предлагает без об-
суждения такие судь-
боносные изменения, 
которые коснутся всех, и 
не находит времени даже 
рассказать об этом.

Координатор сто-
роны работодателей 
Александр ШОХИН за-
метил, что министр мог 
бы и сам прийти на за-
седание.

В итоге члены РТК до-
говорились, что до 10 
августа каждая сторона 
представит свои предло-
жения по наиболее спор-
ным моментам. Кроме 
того, было решено соб-
рать внеочередное за-
седание РТК в сентябре, 
до утверждения проекта 
бюджета на заседании 
правительства, которое 
планируют провести 17 
сентября.

ПОДДЕРЖИВАТЬ 

ЛИ МАЛЫЙ И 

СРЕДНИЙ БИЗНЕС

Директор департа-
мента развития малого 
и среднего предприни-
мательства Минэко-
номразвития Наталья 
ЛАРИОНОВА расска-
зала, что этот сектор 
делится на три вида: 
микро (занятость до 15 
человек, оборот до 120 
миллионов рублей), 
малый (занятость до 100 
человек, оборот до 800 
миллионов рублей) и 
средний бизнес (заня-
тость до 250 человек, 
оборот до 2 миллиар-
дов рублей). Сейчас в 
этом секторе в России 
занято около 17,8 мил-

лиона человек, что со-
ставляет 25 процентов 
от общей численности 
занятых, при этом его 
доля в ВВП составляет 
21 процент. Для сравне-
ния: аналогичный сектор 
в Индии составляет все-
го 7 процентов, в Брази-
лии – 15 процентов.

Одна из бед российс-
кого малого и среднего 
бизнеса в том, что до 80 
процентов его оборота 
- это торговля и бытовые 
услуги, что подразуме-
вает низкие зарплаты и 
теневую занятость.

ЛАРИОНОВА честно 
предупредила: подде-
ржать всех не удастся, 
приоритет - компаниям, 
работающим в промыш-
ленном производстве, 
и инновационным ком-
паниям. В частности, 
два месяца назад был 
принят закон, соглас-
но которому вскоре в 
России появится новая 
структура - Федеральная 
корпорация по разви-
тию малого и среднего 
предпринимательства. 
Её основная цель - это 
создание пояса малого и 
среднего бизнеса вокруг 
госкомпаний.

Наталья ЛАРИОНО-
ВА уверена, что феде-
ральная финансовая 
программа поддержки 
эффективна. По пред-
варительным расчетам, 
рубль вложений обеспе-
чит 7 рублей налоговых 
платежей, и на 1 рубль 
инвестиций прирост ВВП 
составит 39 рублей.

- Компании, кото-
рые мы поддерживаем, 
растут на 3,3 процента 
быстрее, чем те, кото-
рые мы не поддержива-
ем. При этом наиболее 
эффективный способ 
поддержки - это предо-

ставление консультаций, 
- сказала она.

Однако, несмотря на 
столь радужные пер-
спективы, программу 
намерены сократить 
вдвое: вместо 23 мил-
лиардов рублей в сле-
дующем году на неё 
выделят лишь 11 мил-
лиардов.

А вот в профсоюзах 
считают, что эффектив-
ность имеющейся под-
держки малого и средне-
го бизнеса неочевидна.

- При заключении 
контрактов с постав-
щиками корпорации с 
госучастием должны 18 
процентов закупок де-
лать у компаний малого 
и среднего бизнеса. 
Где здесь конкуренция? 
- задается вопросом 
секретарь ФНПР Олег 
СОКОЛОВ. - Минэко-
номики предлагает ис-
кать эффективных пос-
тавщиков, а здесь они 
вводят искусственные 
меры, которые не по-
вышают эффективность 
производства. Крупные 
компании просто выде-
ляют из своего состава 
псевдомалые предпри-
ятия. А потом мы это 
показываем в качестве 
успеха, что они у нас 
якобы занимаются ин-
новационной деятель-
ностью. Хотя в реаль-
ности, конечно, малый 
и средний бизнес ни к 
какой инновационной 
деятельности отноше-
ния не имеет.

Да, профсоюзы знают, 
что у малого и среднего 
бизнеса есть проблемы, 
но они другие: связан-
ные, например, с пла-
той за аренду, с иму-
ществом, доступностью 
кредитов. И тут никакой 
поддержки нет. И еще нет 

самой главной, по мне-
нию профсоюзов, меры: 
повышения платёжес-
пособности населения. 
Это для развития насто-
ящего малого бизнеса 
наиболее важно.

ГОД ТРУДА 
И КАПИТАЛА

На заседании РТК 
первый замминист-
ра труда и соцзащи-
ты Алексей ВОВЧЕН-
КО представил новую 
базу вакансий “Работа 
в России”. Там можно 
не только найти работу, 
определить уровень зар-
платы по интересующей 
специальности, но и на 
карте России найти мес-
то работы, посмотреть, 
например, сколько там 
стоит аренда жилья.

При обсуждении этого 
вопроса бизнес озвучил 
неожиданную бюрокра-
тическую проблему. Ока-
зывается, теперь, чтобы 
получить статус объеди-
нения работодателей, 
необходимо вначале за-
регистрироваться в Мин-
юсте как НКО (неком-
мерческая организация), 
затем зарегистрировать-
ся в реестре работодате-
лей на портале “Работа 
в России”, после чего 
вновь идти в Минюст и 
перерегистрироваться 
как объединение работо-
дателей. Иначе - никак. 
Министр труда Максим 
ТОПИЛИН  пообещал 
разобраться в этом воп-
росе.

В пункте “разное” 
Михаил ШМАКОВ сооб-
щил, что в ФНПР пришло 
письмо от губернатора 
Ульяновской области с 
предложением 2017 год 
назвать Годом человека 
труда. Однако Александр 
ШОХИН напомнил, что 
уже есть предложение 
2017 год сделать Годом 
предпринимателя.

- Надо совместить и 
назвать Годом труда и 
капитала! - пошутил он.

В итоге члены РТК ре-
шили подумать над эти-
ми инициативами и при-
нять решение позже.

Юлия РЫЖЕНКОВА, газета «Солидарность» 
(ознакомиться и оставить комментарии к тексту можно по ссылке 

http://www.solidarnost.org/articles/Analytics/)


